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訪滬好開始 反對派也正評
中央官員訊息清晰利政改 港府續配合往後交流
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香港文匯
報訊（記者
方楚茵、鄭
治祖）對於
立法會議員
日前在上海
與中央官員
會面商討政
改，新世界
發展主席鄭
家純昨日表
示，希望雙
方 增 加 溝
通，大家退一步達成共識，對雙方均
有好處。
被問及中聯辦主任張曉明表示從沒

說過凡是「泛民」人士都是不愛國愛
港，鄭家純認為有關愛國愛港，最好
由中央定義，但中央政府已明確表明
「公民提名」不符合基本法。被問到
商界可會提出政改建議時，他希望雙
方可達至共識，但雙方底線不同，有
一定難度。
此外，香港政協青年聯會主席、原

全國人大常委曾憲梓兒子曾智雄昨出
席一活動談到政改問題時表示，個人
看法是本港是法治社會，在基本法及
「一國兩制」之下，討論應該以法律
規定下的方向探討。他指，這或許未
能滿足部分人的想法，但依法討政改
卻是滿足本港社會大部分人想法。

批有政客搞亂社會
曾智雄又指，社會有聲音稱不根據

基本法討論政改，他個人認為是不合
理的，「倘個個都可以我想點，就用
不同手段去做，這世界何來有規
矩？」他表示，希望社會是安居樂
業，而作為年輕人亦可正面給予意
見，熱愛國家及香港，又批評有政客
因政治目的而搞亂社會。

林鄭月娥昨日出席自由黨政改諮詢會後見傳媒
時表示，政改作為重要課題，溝通很重要，

她昨日在與立法會內會主席梁君彥和副主席湯家
驊的例會上得悉，二人肯定上海之行對增進交流
和溝通的效果，她認為這是很好的開始，亦不希
望這方面的溝通停止，特區政府往後會繼續為中
央官員和立法會議員在加強溝通方面做好應有的
配合工作。她指中聯辦主任張曉明在未來兩個月
內，會安排與未單獨會面的議員會面，她相信這
種溝通陸續有來，對往後的政改溝通非常重要。

溝通增互信 有利解難
中央官員在上海之行對本港政制發展表達了意
見，林鄭月娥認為，「政改三人組」未來兩三星
期還會出席多場政改諮詢會，聆聽各界意見，各
界亦開始醞釀各自的意見，相信中央一些訊息如
較清晰，有助各界籌備政改方案的工作。對於上
海之行的成效，林鄭月娥表示，即使反對派議員
也表達了此行增進交流的正面評價。她認為有相
互溝通，才能增強互信，產生互信基礎後，才能
解決問題，往後應有更多溝通，將雙方分歧收
窄，達至政改共識，正如國務院港澳辦主任王光
亞所說，達至2017年普選特首是社會共同願望，
這亦是社會需要共同承擔的責任，立法會議員應
繼續珍惜這些溝通機會，為民主發展作出貢獻。

基本法短片本周首播
林鄭月娥又提到，昨日出席自由黨的政改諮詢
會，是「政改三人組」約見立法會主要黨派交流
政改意見的重要一場，她有機會聽取自由黨初步
醞釀出的政改方案意見。她表示，特區政府重視
和立法會各黨派溝通交流，增加對政改的認識，
現時已接近5個月諮詢期尾聲，相信稍後會陸續
收到各界、各黨派以及個人提交的方案，政府也
會在諮詢期完結後，如實歸納意見，讓特首向全
國人大常委會提交報告，正式啟動政改五步曲的
第一步。她說，深化市民對基本法特別是有關政
治體制條文的認識十分重要，政制及內地事務局
已製作介紹基本法和政制相關條文的短片，本周
稍後將於巴士和政制及內地事務局政改諮詢網頁
發放。
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曾鈺成籲各界續接觸縮分歧

自由黨倡最多3人「出閘」
香港文匯報訊（記者

鄭治祖）自由黨昨日舉行
政改諮詢會，黨魁田北
俊、主席周梁淑怡、榮譽
主席劉健儀、多名立法會
議員等約40名成員出席，
其間並向出席的政務司司
長林鄭月娥表達前日在上
海公布的政改方案建議。
會議以閉門形式進行，田
北俊會後向傳媒透露，林鄭月娥會上表示仍會聽
取意見，但現階段不會對個別方案表達看法。
田北俊說，自由黨建議參選人「入閘」須先取
得八分之一提名委員會委員支持，然後提委會可
參考「全票制」形式，取得票最多者，選出不多
於3人「出閘」成為候選人，提委可全投3票也可
投零票。他指出，自由黨的政改底線是不想原地
踏步，希望給予空間達成共識，故此特別建議提
委按民主程序提名時可投零至3票，出閘限制較
寬泛，讓反對派也能接受。他又謂，即使政府協
商後，最終的政改方案和自由黨的細節有不同，
自由黨仍會支持政府落實政府的方案。

田北俊：強制投票促公民責任
田北俊表示，為免出現投票率不高的情況，自
由黨建議日後普選落實時需推行全民強制性投
票，提高日後經普選產生的特首認受性，這除可
鼓勵市民承擔公民責任，更由於投票率高，可進
一步加強政府管治。他又謂，強制投票也可參考
很多地方的做法，相信不難推行。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會議員日前在上
海與國務院港澳辦主任王光亞等中央官員座談討論政
改，立法會主席曾鈺成昨日表示，雙方互動熱烈，但
一次會談不能收窄彼此分歧，是意料之中，正因如此
才需要持續加強各界不同意見人士接觸和溝通，慢慢
收窄分歧。

再無理由礙中聯辦晤議員
曾鈺成昨日表示，中央對本港政制發展的原則和框架

內，尚有相當空間讓港人研究制訂普選特首方案，相信
坊間未來有更多不同方案提出，而王光亞在座談上說不
會就個別方案評分，亦說明了中央是以較開明態度去聽
意見。至於中聯辦主任張曉明願意在兩個月內與反對派
議員逐一約談，曾鈺成直言，日後安排議員與中央官員
會面的地點，不會存在障礙，亦無任何理由因枝節妨礙

溝通。

黃國健：道理已越來越清楚
工聯會立法會議員黃國健指出，3個主任的發言已經清

楚說明，「公民提名」及「政黨提名」並不符合基本
法。而全國人大常委會副秘書長兼香港基本法委員會主
任李飛說，提名委員會能夠降低「政治對抗、憲制危機
及民粹主義」3方面的風險，可進一步說明，當初起草基
本法時，為何採用提委會這個途徑來提名特首候選人。
黃國健說，「道理已經說得越來越清楚」，問題就是反
對派能否願意接受現實。

盧偉國批堅持「公提」裝糊塗
經民聯副主席盧偉國亦表示，3個主任對特首選舉辦法

已經說得相當明確，字眼亦很清楚及具體，即「公提」

及「黨提」不符合基本法，同時提委會的權力是不能剝
削；若反對派繼續堅持「法無禁止即可」，只會像張曉
明所指的「揣着明白裝糊塗」，「『法無禁止即合法』
是私法的原則，在公法上是不適用的。」

葉太：訂基本法時不存「篩選」
新民黨主席葉劉淑儀表示，對於落實特首選舉的方

式，3個主任在座談上已經有明確的說法，凡是繞過或削
弱提委會的職能，都是違反基本法，王光亞亦提到，當
初在制訂基本法討論到提委會組成時，從均衡參與角度
考慮，當時席上各政黨還未成立，根本不存在「篩選」
或限制某些人士「進場」的問題。
至於參選人是否愛國愛港，葉劉淑儀認為應由選民、
提委會及中央評估，希望反對派議員能夠放下私利，合
力達成共識。

反對派總結訪滬 湯家驊：不枉此行
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會議員日前訪滬，
反對派上演了多場「鬧劇」，昨日總結成果時，仍是
「各有各講」，凸顯內部「各懷鬼胎」。一直堅持留在
上海與中央官員見面的公民黨湯家驊，昨日提及公民黨
內部一度因社民連主席「長毛」梁國雄自行選擇返港，
以及黨友郭榮鏗、郭家麒未能進入交通大學，要求其他
黨員返港，湯家驊認為公民黨的反應過激，強調「六
四」與政改問題是兩件事，否則永遠都無法討論政改。
湯家驊昨出席一個電台節目時指，反對派光譜廣闊，在

上海之行中，各人對行程持不同意見，今次考察雖然無取
得大成果，但亦不枉此行，讓雙方日後再有溝通的機會。
公民黨郭家麒聲稱，中央官員的反應是意料之中，但他們
的態度普遍良好，又聲稱訪滬不代表會妥協，請中央不要
漠視市民的意見，以及做一些「小動作」。

馮檢基稱成果符預期
反對派飯盒會召集人、民協馮檢基就稱，今次上海之

行，成果在預期內，他們稍後會召開會議，檢視訪問成
果，再決定下一步行動。對於中聯辦主任張曉明提出，
在未來兩個月會再邀請是次沒有到上海的立法會議員見
面，大部分黨派初步反應都表示歡迎。
民主黨黃碧雲就謂，今次會面中央官員態度友善，但
民主黨立場仍會強硬，雙方未有共識，認為本港市民仍
要爭取「公民提名」。

長毛狂言「挑戰」張曉明
選擇放棄入境的梁國雄就揚言，願意與張曉明見面，
但需要公開及錄影，他聲言，「如果張曉明有膽量，就

應該接受挑戰」，對政改問題進行公開辯論。
提早離開上海的工黨何秀蘭亦指，各黨有不同取態及

判斷，而工黨對再次與中央官員見面持開放態度。她聲
稱，雖然反對派的政治手腕與中央比較只屬「BB班」，
但自己願意接受市民監察和給予意見。

■梁國雄嬉皮笑臉接受電台訪問。

民記中西區座談政改
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建
聯昨晚舉辦中西區「十八區政改諮詢
座談會」，約百多名市民出席。出席
講者均認為，普選特首的方案，必須
符合基本法及人大決定，以及得到市
民、立法會及中央的支持，而為免引
發憲政危機，提名委員會擔任的把關
角色相當重要。
民建聯副主席李慧琼昨日表示，一

旦中央不委任由市民選出的特首，將
會出現憲政危機，故此提委會擔任的
把關角色相當重要。她又說，上海之
行反映出個別反對派議員不珍惜與中
央的溝通機會，若政改方案被拉倒，
對本港發展並沒好處，希望市民能夠

多發聲，促請議員應先通過方案，落
實一人一票普選特首。

葉國謙批有人矮化人大常委會
全國人大常委會基本法委員會副主

任梁愛詩在會上指出，民主程序可以
有不同的方式及操作，故各界要認真
討論，以達共識。民建聯黨團召集人
葉國謙則指，無論提委會如何組成，
都要做到四個分組界別符合廣泛代表
性及均衡參與的原則。他又提到，政
改討論中，有人刻意矮化全國人大常
委會的憲政地位，無視人大決定，市
民亦不太了解人大的工作，特區政府
要多做功夫，向市民解釋。■民建聯舉辦中西區「十八區政改諮詢座談會」。 鄭治祖 攝

■田北俊 彭子文 攝

■林鄭月娥 彭子文 攝

■林鄭月娥及譚志源出席自由黨政改諮詢座談會。 彭子文 攝

■曾智雄 鄭群 攝
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會，參與晚餐
會的包括香港
電腦學會會長
梁建文、副會
長（政策及聯
繫事務）及名
譽秘書任景信
等學會代表，
以及近百名業
界代表。
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